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当天的“郑州夜话”，嘉
宾们聊得最多的话题就是
郑 州 的 航 空 港 经济综合实
验区。

陈锡添说，自己对航空
港区的接触不多，但是听了
对航空港区的介绍后，感觉
这是一个实实在在的产业集
群。航空港区大出境、大物
流的概念，实际上已经成为
郑州产业发展的重要节点，
也是带动中原经济区经济发
展的引擎，它会不断地吸引
众多与航空业相关的行业聚
集到其周围，这其实就是一
个“航空大都市”。这些年，感
觉河南已经今非昔比。郑东
新区已经很了不起，航空港区
更会在河南历史上产生亮点、
留下痕迹，并让河南的经济发
展如虎添翼。

陈锡添说，听说马云为
郑州航空港而来，这一方面
说明郑州航空港区的吸引
力，另一方面也说明，一旦马
云的平台在河南搭建起来，
就可以解决河南的一些产业
短板，这对河南经济的拉动
无疑是巨大的。

陈里说，航空
港区其实可以成为
一个信息源，由此
能够放射出多种多
样的信息化产业。
比如，一个三星公

司在西安落地，为它配套的
就有150个企业，达产后产值
将超过600亿元人民币，形成
了完整的产业链条，可以带
动整个陕西产业链的发展。
郑州的航空港区建设也是如
此，能够极大地提高河南的
知名度，并带动整个河南产
业的大发展。

杨建国说，过去河南的
经济大多是在区域内循环，
而航空港区的建设使得河南
经济的循环半径扩大到全
国甚至世界，这就使得郑州
能够融入到面向全国、面向
世界的大循环经济之中，对
促进河南的产业转型及升级
意义重大。

本报总编辑则表示，如
果说产业集聚区是一个平
面区域上产业整合的话，那
么，航空港区就是一个立体
化的产业大聚合。郑州航
空港区的发展，从经济腾飞
的角度为河南提供了一个
拉动作用巨大的增长极，这
无疑对中原经济区建设，甚
至中国的发展都注入了新
的内生动力。
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传媒人士、社会学者、集聚区研究者相聚郑州
论区域优势、谈产业集聚、话航空都市——

航空港区让河南经济发展如虎添翼
嘉宾介绍：

陈锡添——全球商报联盟理事长、原深圳报业集团总编辑、原香港商报总编辑，《东方风来满眼春——邓小平同志在深圳纪实》作者
陈里——三农、社会学学者，管理学博士
杨建国——中华民营企业联合会副会长、中国产业集聚区网首席顾问、河南集聚产业咨询有限公司首席执行官
石大东——中原报业传媒集团董事长、郑州日报社长兼郑州晚报总编辑

嘉宾观点

陈锡添：这次来郑州，
从郑东新区到航空港区，看
到、听到的郑州已经是一个
名副其实的大都市，郑州的
发展速度令人刮目相看。

陈里：高铁、航空双构
架的完成，对河南来说，已
经迎来了历史上最好的发
展契机。

杨建国：最近郑州有两
件大事，一是马云来郑州，
二是东方航空公司的董事
长来郑州，这说明郑州在吸
引全国、吸引世界的能量上
更进了一步。

石大东：日前郑欧列车
正式开通，再加上航空港区建
设，郑州的辐射力已经从中原
经济区扩展到欧洲市场，其在
中原经济区中的龙头及核心
带动作用日趋明显。

河南已迎来历史上最好的发展契机
这场“郑州夜话”首先从河

南和郑州的优势谈起。本报总
编辑向嘉宾们介绍了郑州以及

“三区叠加”（中原经济区、航空
港经济综合实验区、国家粮食生
产核心区）的河南这几年的机遇
和经济发展情况。目前，河南省
会郑州正在利用自身的独特优
势，以郑州航空港经济综合实验
区为统揽，以“三大一中”（大枢
纽、大产业、大都市和建设中心
城市）为战略打造现代交通体
系、现代物流配送体系、现代产
业体系、现代电子商务体系、现
代信息支撑体系。郑欧列车已
经正式开通，郑州的货物可以一
站式直达欧洲的德国。再加上
航空港区建设，郑州的辐射力已

经从中原扩展到欧洲市场，其在
中原经济区中的核心带动作用
已日趋明显。

杨建国介绍说，最近河南
有 两 件 大 事 ，一 是 马 云 来 郑
州，一是东方航空公司的董事
长刘绍勇来郑州，这说明郑州
在吸引全国、吸引世界的能量
上更进了一步，航空大都市正
在加快推进。

听了有关河南及郑州优势
的介绍后，陈锡添表示，他与河
南颇具渊源，由于工作的关系，
曾多次到河南参观考察，最近的
一次是去年的七八月份。对于
郑州，他并不陌生，每次来都能
够感受到这座城市的变化与活
力。从郑东新区、中原经济区再

到航空港综合实验区，这次来看
到的、听到的郑州，已经是一个
名副其实的大都市，郑州的发展
速度令人刮目相看。

陈锡添说，郑州是中华文明
的发源地之一，中原兴则中国
兴，因此，作为一个综合实力、区
位优势和后发优势日益突出的
经济板块，以构建交通大枢纽为
依托的郑州，在未来发展中必将
对周边省市起到龙头和巨大的
示范、辐射和带动作用。

陈里则认为，要论证河南的
特色，郑州航空港区是当之无
愧的。目前，河南已经形成的交
通优势，高铁、航空双构架的完
成，使得河南已经迎来了历史上
最好的发展契机。

产业集聚在全国已经成为一个亮点
说到河南的经济发展，产业

集聚区自然是一个绕不开的话
题。杨建国向嘉宾们介绍了河
南产业集聚区的概况，由本报总
编辑任总策划并出版的《产业隆
起领跑中原——河南省产业集
聚区探访》一书，引起了陈锡添、
陈里等嘉宾的极大兴趣。

杨建国说，最近在全国各地
走，发现大家都在谈论河南的
产业集聚区，这说明河南的产
业集聚已经成为一个亮点。依
托产业集聚区积极承接产业转
移，河南在全国的战略位置日
益突出，让人看到了中原产业

腾飞的希望。陈锡添说，产业
集聚区的概念非常好，他对河
南这一大胆而卓有成效的创新
实验表示赞叹。

他风趣地说，河南人值得敬
佩，先是郑东新区、中原经济区，
国务院又批复了航空港综合实
验区，现在又找到了一个可持续
发展的产业集聚区。陈锡添认
为，产业集聚区在推进河南的经
济转型和社会变革过程中发挥
了巨大的功效，这了不得。广东
省虽然发达，但是 80% 是由广
州、深圳、佛山等几个城市贡献
的，东部和西部地区仍较落后，

不像河南的产业集聚区是全面
开花，产业集聚在中原崛起、河
南振兴的过程中，能够带来足够
的“火力”，驱动河南经济的快速
发展。

陈里认为，河南的产业集聚
区已经成为河南最有希望、潜力
最大的市场。而这些产业集聚
区发展带来的强劲辐射作用，从
另一个角度说明了，河南人，中！

本报总编辑说，目前航空大
都市和产业集聚区已成为河南
经济发展名副其实的空中和地
面强大的“经济发动机”，为河南
未来的发展指明了方向。

航空港区让河南的经济发展如虎添翼

陈锡添

陈里

杨建国知名传媒人士、知名学者、产业集聚研究者一起畅谈产业集聚、航空都市助推中原梦。


